

## Randonnée du Dimanche 12 Novembre 2023 La vallée des Possédés

Guide : Wirth René

Tel. 03.89.69.70.02 Port: 06 36 12 43 45

En cas de pluie la sortie sera annulée.

Horaire de Départ : 08.00 h à l'étang du Quackeri Village - Neuf

Trajet en temps et Kms : 30 min 30 km

Itinéraire voiture : Hésingue - Ranspach-le-Bas – Trois-Maison – Tagsdorf - Wittersdorf

Parking arrivée : 8 h. 30 au Stade de Wittersdorf

Départ de la marche : 8 h. 45

Durée de la marche en temps et Km : Environ 6.00h 20 km

Dénivelé : 450 m

Repas du Midi : Tiré du Sac

Plan de marche : Wittersdorf – Emlingen – Luemswiller – Illfurth – Burnkirch – Walheim - Wittersdorf

### Wittersdorf :

Et son Blason : L'Ours évoque le chapitre collégial de Sainte Ursanne qui fonda la paroisse de Wittersdorf

le raisin rappelle les vignes autrefois cultivées sur les collines de la commune

La coutume a en effet attribué à St. Morand l'introduction de la vigne en Alsace, qu'il ramena des coteaux Cunésiens de Bourgogne



Luemswiller

Le retable de l'église St. Christophe provient du Prieuré St. Alban de Bâle transféré à une époque inconnue à Luemswiller.

Il a été découvert en 1886 par le peintre Jean-Jacque Henner

C'est l'un des retables les plus réputés d'Alsace, après ceux d'Issenheim « Mathias Grünewald » et de Kayserberg

Le retable triptyque représente au centre : une Vierge tenant une grappe de raisin.

Elle est encadrée des effigies ( St. Barbe et de St. Catherine) Au dos des volets apparaissent huit panneaux ou sont peints les épisodes majeurs de la vierge .

L'annonciation / la Visitation / la Naissance du christ / la Circoncision / l'Adoration des Mages / la Présentation de Jésus au temple / la Fuite en Egypte

Et la Mort de la vierge

Une forte communauté israélite étaient installer au village probablement l'un des plus anciens cimetières du Sundgau datant de 1790 à 1860

**Illfurth (les possédés d'Illfurth l'histoire vraie le jour de la ballade)**

La Chapelle de **Burnkirch** édifée en 1445 avec son aspect typique des églises Sundgauviennes du Moyen-Age

La guerre de Trente Ans, les Suédois, la peste et la famine est fatale à Illfurth.

Il ne resta que 70 habitants lorsque le Sundgau passe aux mains du Roi de France en 1648

La guerre de 1917/18 n'épargna pas le village, le cimetière militaire en est le témoin

le 1<sup>er</sup> soldat Frs. le Cpl. Peugeot et l'All. le Lt Mayer Alsacien tombé le 2 Aout 1914 à Jonchery.

la veille de la déclaration de guerre de 1914/1918

### Walheim

Le Moulin-Bas de Walheim situés sur la rive gauche de l'Ill faisait partie au XIX<sup>ème</sup> siècle

des 1650 moulins à céréales d'Alsace seul le Bas-Moulin subsiste.

Il possédait autrefois quatre roues à aubes qui entraînaient une huilerie, une batteuse, un pressoir à noix, un fouloir à chanvre

un coupe -paille, une scie à ruban et un monte- charge .

Véritable petite usine agricole, le moulin à cesser ses activités en 1970 et seule la roue et seule une roue est intacte au XXI<sup>ème</sup>